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РОЖДАЮЩИИСЯ В НЕДРАХ ГСП "ЧАЭС" 
ОПЫТ, ОКАЗЫВАЕТСЯ, ИМЕЕТ РЫНОЧНУЮ 

СТОИМОСТЬ 
Некоторые впечатления от последней командировки в Литву 

У Славутича с литовс-
ким Висагинасом давние 

связи. Наличие в двух 
городах атомных 

станций — Чернобыльс-
кой и Игналинской— 

делает эти связи 
долгоживущими и 

перспективными. Да и 
судьбы у обеих станций 

очень похожи, как у 
двойняшек. 

Крейсер "Чернобыльская 
АЭС" в конце прошлого года 
досрочно поставлен на прикол. 
А канонерка "Игналина" полу-
чила приказ зайти в гавань и по-
степенно приготовиться к веч-
ной стоянке. Первый энерго-
блок единственной в Литве 
АЭС намечено вывести из экс-
плуатации в 2005 году, второй 
— между 2009 и 2015 годами. 
Но прибалтийские политики 
даже под давлением Запада 
ухитряются не делать резких 
движений и растягивают про-

цесс закрытия ядерно-энергети-
ческих мощностей до предельной 
постепенности. 

Чернобыльцы, вынужденно 
оказавшиеся впереди, в какой-
то момент поняли, что могут 
быть полезными литовским кол-
легам. В свою очередь, игналин-
цы надеются обогатиться укра-
инским опытом. На пересечении 
взаимных интересов и состоя-
лась в Висагинасе встреча, при-
званная дать новый импульс со-
трудничеству. 

В составе нашей делегации 
были работники государственно-
го специализированного пред-
приятия "Чернобыльская АЭС" и 
Славутичского отделения Мехеду-
народного чернобыльского цен-
тра. Такой творческий симбиоз 
имеет весьма простое объясне-
ние. ЧАЭС, наряду с Департамен-
том энергетики США, является 
соучредителем отделения МЧЦ, 
и в нем работают в основном спе-
циалисты, прошедшие профес-

сиональную закалку на Черно-
быльской АЭС. Станционники и 
сотрудники МЧЦ знают друг дру-
га по совместной работе, напри-
мер, над проектом комплексного 
обследования остановленного 
блока DDD, над программой пре-
кращения эксплуатации, комплек-
сной программой снятия с эксп-
луатации ЧАЭС. программой со-
циальной защиты персонала 
станции и жителей Славутича. 

Принимающую сторону пред-
ставляли руководители Игналин-
ской АЭС, специалисты станции, 
занимающиеся проблемами, свя-
занными со снятием энергобло-
ков с эксплуатации. Украинцам 
была предоставлена возмож-
ность посетить сухое хранилище 
отработанного ядерного топлива, 
зону строгого режима, химцех, 
ознакомиться с процессом пере-
работки РАО, в том числе с ком-
паундированием жидких радиоак-
тивных отходов. Хозяева предло-
жили вниманию гостей некоторую 

документацию по вопросам 
управления проектом снятия 
с эксплуатации, в том числе 
по переработке твердых РАО, 
по установкам для сжигания 
горючих отходов и цементи-
рования отходов, рекультива-
ции земель и территорий. 

Во время совместного со-
вещания генеральный дирек-
тор Игналинской АЭС В.Ше-
валдин сообщил о состоянии 
дел на этапе подготовки к 
снятию с эксплуатации пер-
вого энергоблока, реализуе-
мых и планируемых инвести-
ционных проектах, существу-
ющих проблемах техническо-
го и социального порядка. Он 
также высказал свои сообра-
жения о возможности исполь-
зования потенциала Между-
народного чернобыльского 
центра и ЧАЭС. 

С ответной информацией 
выступили славутчане. 

(Окончание на стр.3) 
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ЗА СТРОКОЙ 
УТВЕРЖДЕННЫХ МЕРОПРИЯТИЙ 

1 На Чернобыльской АЭС состоялось совещание 
I с участием представителей Администрации Президента Украины 

Во время совещания 
обсуждался один, но 

очень объемный 
вопрос: ход выполнения 

мероприятий> утверж-
денных Президентом 

Украины в связи с 
досрочным снятием с 
эксплуатации Черно-

быльской АЭС. Особое 
внимание обращалось 

на осуществление 
мероприятийто 

социальной защите 
персонала станции и 
жителей Славутича. 

Вместе с администраци-
ей государственного специ-
ализированного предприя-
тия "Чернобыльская АЭС", 
руководителями цехов и 
цеховых профсоюзных 
организаций станции в со-
вещании приняли участие 
главный консультант-инс-
пектор Администрации 
Президента Украины Вла-
димир Логвиненко, посто-
янный представитель Пре-
зидента Украины на ЧАЭС 
Александр Антропов, заме-
ститель главы Киевской об-
лгосадминистрации Нико-
лай Урупа, городской голо-
ва Славутича Владимир 

, Удовиченко. 

Открывая совещание, 
директор ГСП "Чернобыль-
ская АЭС" Виталий Толсто-
ногов сказал: 

— Цель нашей встречи 
— подвести итоги выполне-
ния социальной програм-

мы, определить болевые 
точки. С момента закрытия 
станции прошло достаточ-
но много времени, перед 
закрытием Президентом 
страны были утверждены 
мероприятия, в том числе 
и по социальной защите 
персонала. Большинство 
мероприятий либо выпол-
нено, либо находится в ста-
дии выполнения, при этом 
должен отметить активную 
позицию Администрации 
Президента, что позволило 
нам получить поддержку во 
всех ветвях власти. Рабо-
таем также при поддержке 
облгосадминистрации. Но 
часть проблем еще оста-
лась. 

Участники совещания 
прослушали доклады о 
ходе выполнения Програм-
мы социальной защиты ра-
ботников Чернобыльской 
АЭС и жителей города Сла-
вутича в 2001 году и подго-
товки к 2002 году. Вопросы 
финансирования Програм-
мы осветила заместитель 
директора по финансам и 
экономике Фаина Огнева. 
На проблемах расчетов с 
предприятиями Славутича, 
создания коммунальных 
предприятий, передачи гос-
собственности в комму-
нальную собственность, со-
держания социальной инф-
раструктуры остановилась 
заместитель директора по 
коммерческой работе Ва-
лентина Голоскокова. О 
работе с кадрами, высво-
бождении персонала в те-
кущем и будущем годах, 
выполнении поручения 
Президента Украины по 
разработке Программы со-
здания дополнительных 
'рабочих мест для высво-
бождающегося персонала, 
изменениях в законода-
тельстве по социальной 
защит.е персонала сообщи-
ла заместитель директора 
по кадрам, труду и соци-
альным вопросам Ирина 

т ш ш ш ш и й а — 

Митичкина. Заместитель ди-
ректора по капитальному стро-
ительству Владимир Крупский 
дал анализ жилищного строи-
тельства в Славутиче. О со-
стоянии работ по Плану осу-
ществления мероприятий на 
объекте "Укрытие" (SIP), вклю-
чая сооружение конфайнмен-
та ("Укрытие-2"), рассказал за-
меститель директора, соди-
ректор группы управления 
проектом Валерий Кулишенко. 

Доклады были насыщены 
предметным анализом дея-
тельности по претворению в 
жизнь Программы социальной 
защиты. Основными ее аспек-
тами являются сохранение и 
развитие социальной инфра-
структуры города, создание 
компенсирующих рабочих 
мест,, эффективное управле-
ние человеческими ресурса-
ми, обеспечение социальных 
выплат персоналу, который 
увольняется. 

Решение проблем Славути-
ча, отмечали докладчики, одно 
из важнейших направлений 
работы администрации ГСП 
"ЧАЭС". В 2000 году было за-
вершено строительство и сда-
но в эксплуатацию здание ли-
цея. Прекрасные помещения 
во Дворце детского творче-
ства, с евроремонтом и техни-
ческим оснащением, переда-
ны станцией детской библио-
теке. Отличные условия со-
зданы в детских дошкольных 
учреждениях и для занятий на-
селения физкультурой и 

спортом. Чернобыльская АЭС 
продолжает оказывать по-
мощь медико-санитарной час-
ти, горотделу внутренних дел, 
пожарной части, другим орга-
низациям, не входящим в ее 
структуру. Комфортные усло-
вия созданы для Агентства по 
развитию бизнеса, админист-
рации специальной экономи-
ческой зоны "Славутич", для 
бизнес-инкубаторов. Спонсор-
ская помощь городским орга-
низациям в прошлом году пре-
высила 8 млн. гривен. 

Многие предпринимательс-
кие структуры Славутича ра-
ботают в помещениях, выде-
ленных им в аренду станцией. 
С большинством предприни-
мателей и коммерческих орга-
низаций города сложились 
партнерские отношения. К на-
чалу текущего года задолжен-
ность предприятий и организа-
ций Славутича перед Черно-
быльской АЭС составляла 
20,4 млн. гривен. В то же вре-
мя станция была должна им 
12,9 млн. гривен. В настоящее 
время из этой задолженности 
станцией погашены 12,7 млн. 
гривен. Остаток составляет 
700 тыс., или 6 процентов пер-
воначальной задолженности. 

С 1 апреля с.г. Чернобыль-
ская АЭС передала в комму-
нальную собственность все 
жилье в Славутиче, городскую 
котельную, объекты энерго- и 
водоснабжения, очистные со-
оружения, детские садики, 
часть спортивных сооружений, 
объектов торговли и обще-
ственного питания. Плодотвор-
ная работа по передаче госу-
дарственной собственности в 
коммунальную продолжается. 

За счет средств, получен-
ных за ранее отпущенную 
электроэнергию, была обеспе-
чена жизнедеятельность Сла-
вутича в зимний период, преж-
де всего за счет поставок газа 
и мазута для устойчивого 
снабжения котельной. 

С начала '2001 года ГСП 
"ЧернобыгигСк»$^\ЭС" напра-
вило на содержание .города 
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55,7 млн. гривен, в том числе 
расчеты за газ составили 16,2 
млн., за электроэнергию — 3,6 
млн., за товары и услуги — 
27,6 млн., зарплата непроиз-
водственному персоналу — 
8,3 млн. гривен. Это гораздо 
больше, чем в предыдущие 
три года. 

ЧАЭС продолжает вести 
строительство Славутича. В 
соответствии с Программой 
социальной защиты только в 
этом году сданы в эксплуата-
цию три жилых дома — 111 
квартир. Готовится к сдаче 
142-квартирный дом. Реальна 
возможность, при наличии фи-
нансирования, построить еще 
один 35-квартирный дом. То 
есть за год в итоге можно вве-
сти 288 квартир. Но процесс 
на этом не закончится. 

При всех очевидных слож-
ностях, по оценке заместителя 
директора В.Крупского, в бли-
жайшее время можно постро-
ить 160-квартирный дом с квар-
тирами гостиничного типа. Это 
"закроет" проблему переселе-
ния жителей поселка Лесного. 
"Но давайте не забывать о тех 
семьях, которые очень давно 
ждут жилья", — по ходу заме-
тил мэр Славутича В.Удови-
ченко.—Давайте поищем воз-
можность сдать еще хотя бы 50 
комфортабельных квартир". 

Всего с начала года введе-
но в эксплуатацию основных 
фондов общей стоимостью 22 
млн. гривен. Освоение капи-
тальных вложений в 2001-м 
составило 57 млн. гривен. 

Особое внимание админи-
страция станции уделяет со-
зданию компенсирующих ра-
бочих мест для персонала, 
высвобождающегося в связи 
с прекращением производства 
энергии. В соответствии с по-
ручением Президента страны 
на базе Чернобыльской АЭС 
создано государственное спе-
циализированное предприя-
тие по снятию с эксплуатации 
энергоблоков атомных стан-
ций и преобразованию объек-
та "Укрытие" в экологически 
безопасную систему. Это — 
новая сфера деятельности, 
раскрывающая перспективу 
для основного технического и 
технологического персонала. 

В связи с новыми задачами 
служба главного инженера 
прилагает усилия для получе-
ния в надзорных органах раз-
решительных документов на 
выполнение работ. Изучается 
мировой опыт снятия АЭС с 
эксплуатации. Осуществляет-
ся постепенный переход к но-
вой структуре управления, со-
зданию новых подразделений. 
При этом будет реализована 
программа подготовки и пере-
квалификации персонала 
станции, создания коллектива 
профессионалов по снятию с 
эксплуатации и ликвидации 
последствий тяжелых аварий, 
который сможет конкуриро-
вать на рынке услуг. 

Завершаются пуско-нала-
дочные работы на новой про-
изводственно-отопительной 
котельной, где создано более 
100 рабочих мест. Еще почти 
300 рабочих мест появятся 
после сдачи в эксплуатацию на 
промплощадке ЧАЭС хранили-
ща отработанного ядерного 
топлива № 2, завода по пере-
работке жидких радиоактивных 
отходов, промышленного ком-
плекса по обращению с твер-
дыми радиоактивными отхода-
ми. Значительный фронт работ 
для персонала станции и под-
рядных организаций — на ра-
ботах по преобразованию 

объекта "Укрытие". На Черно-
быльской АЭС подготовлено 
около 100 собственных специ-
алистов по управлению слож-
ными техническими проектами, 
выполняемыми за междуна-
родные средства. Это — при-
мер переквалификации и сво-
его рода социальной защиты. 

Немало сотрудников ЧАЭС 
перешли на работу в отделе-
ние Международного черно-
быльского центра "Славутичс-
кая лаборатория международ-
ных исследований и техноло-
гий", которое создано станци-
ей совместно с Департамен-
том энергетики США. 

Еще одно направление со-
циальной политики админист-
рации ГСП "Чернобыльская 
АЭС" — освоение рынка услуг 
на объектах ядерной отрасли. 
В связи с этим на основе ре-
монтной службы станции в со-
ставе НАЭК "Энергоатом" со-
здано предприятие "Атомре-
монтсервис"(АРС) с планируе-
мой численностью свыше 1000 
человек. Станция передала 
ему здания, сооружения, обо-
рудование, материалы и инст-
румент общей стоимостью 40 
млн. гривен. Это дает возмож-
ность трудоустроить ремперсо-
нал ЧАЭС. Уже более 270 ра-
ботников станции перешли, в 
АРС. Как показывают расчеты, 
для 60 процентов персонала 
АРСа будет обеспечена рабо-
та на промплощадке Черно-
быльской АЭС. Еще 50 мест 
создаются в учебно-аварийном 
центре НАЭК, который образо-
вался на базе центра противо-
аварийных действий ЧАЭС. 

Администрацией ГСП "Чер-
нобыльская АЭС" организова-
ны поездки оперативного пер-
сонала на другие атомные 
станции для изучения возмож-
ности трудоустройства. Люди 
сделают выбор, где им рабо-
тать. Но большинство хочет 
остаться в Славутиче. 

Решаются проблемы тру-
доустройства непроизвод-
ственного персонала ЧАЭС, 
входившего в состав подраз-
делений по обеспечению жиз-
недеятельности Славутича. 
Для этого создаются комму-
нальные предприятия, куда 
уже переведены работники 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, дошкольных учрежде-
ний, отдела рабочего снабже-
ния, спортивных сооружений. 
Для их поддержки, в соответ-
ствии с договорами, сопровож-
дения станцией уже выделены 
7,2 млн. гривен. 

Немало внимания в докла-
дах было уделено обеспече-
нию социальных выплат пер-
соналу, который увольняется. 
В частности, 21 августа с.г. 
Кабмин принял Постановле-
ние "Об обеспечении дополни-
тельных государственных га-
рантий работникам, которые 
увольняются с работы в связи 
с досрочным снятием с эксп-
луатации Чернобыльской 
АЭС". В настоящее время в 
правительстве подготовлено к 
принятию постановление о 
доплатах к пенсиям увольня-
ющимся работникам станции. 
Об этом наша газета не раз 
подробно информировала чи-
тателей. Подчеркнем, что со-
докладчик, заместитель ди-
ректора И.Митичкина, отмети-
ла плодотворное сотрудниче-
ство администрации и профко-
ма станции в этих вопросах на 
завершающей стадии. 

Участники совещания под-
робно останавливались на не-
решенных проблемах, предла-
гали пути их решения. Как пра-

вило, для достижения успе-
ха необходимо подклю-
чаться верхним эшелонам 
власти. Несмотря на дого-
воренности и прямые ука-
зания Президента Украи-
ны, трудно финансируется 
ряд мероприятий. Имеются 
сложности с передачей ав-
тодороги Чернобыль — 
Славутич и мостов через 
Припять и Днепр на баланс 
Минавтотранса и МЧС. 
Надо решать через МИД 
судьбу участка дороги, про-
ходящего по территории 
Беларуси. Имеются слож-
ности со сдачей в эксплуа-
тацию газопровода, питаю-
щего новую котельную 
ЧАЭС. Оказалось, что вет-
ка газопровода Чернобыль 
— Иванков бесхозна еще с 
аварийного 1986 года. 
Официально ее до сих пор 
никто не принял на баланс. 

Выступая на совеща-
нии, главный консультант-
инспектор Администрации 
Президента В. Логвиненко 
отметил, что тяжелая ноша 
достанется всем, когда бу-
дут увольняться люди. Про-
цесс неизбежный, эксплуа-
тация прекращена, дезак-
тивация и прочие работы 
будут в конце концов закон-
чены, и перспективы боль-
шой дальше нет. Реальный 
выход для города — в со-
здании источников финан-
сирования своей жизни. 
Надо помочь стать на ноги 
и "Атомремонтсервису", и 
Славутичской лаборато-
рии, и другим фирмам. Со-
здать систему, чтобы день-
ги, выделяемые на снятие 
с эксплуатации по линии 
бюджета, международной 
помощи, оставались в горо-
де, чтобы славутчане осво-
или эти деньги. Это важная | 
задача. Не стоит при этом 
выяснять, кто больший 
вклад делает, кто меньший. 
Время все расставит по ме-
стам. Самое главное — со-
вместно делать дело. 

На совещании выступи-
ли городской голова Славу-
тича В.Удовиченко, посто-
янный представитель Пре-
зидента Украины на Черно-
быльской АЭС А.Антропов, 
заместитель главы облго-
садминистрации Н.Урупа, 
председатель профкома 
Чернобыльской АЭС 
А.Лыч, заместитель глав-
ного инженера станции 
А.Шацман и другие. 

Запомнилась реплика 
Алексея Лыча: "Будем бо-
роться за каждого челове-
ка. Все должно быть в рам-
ках законодательства". 

Запомнилось дополне-
ние Андрея Шацмана: "Ког-
да смотришь на клеточки в 
штатном расписании, то чув-
ствуешь, что за каждой кле-
точкой — живой человек". 

Запомнились заключи-
тельные слова В.Толстоно-
гова. Сокращение, к сожа-
лению, произойдет: нельзя 
уподобляться страусу, утк-
нувшему голову в песок. Но 
увольняться люди будут 
только тогда, когда будет 
точно известно, сколько 
людей останется на пред-
приятии. Не увольнять, а 
давать рабочие места. 
Директор напомнил слова 
Президента Украины: "Без 
социальной защиты чело-
век не может быть уволен". 

Виктор КАПУСТА 

Идет подготовка 
к "ЗОСе" 

20 — 23 сентября в Славу-
тиче состоится VIII Междуна-
родный фестиваль детской 
журналистики, телевидения и 
прессы "Золотая осень Славу-
тича-2001". Команда Молодеж-
ного информационного агент-
ства в составе Анны Утц (шко-
ла № 1), Алены Гейнце (славу-
тичский лицей) и Виктории 
Шендерюк (школа № 3) присту-
пила к подготовке к фестивалю, 
где она будет представлять 
Славутич в конкурсе прессы. 

Соперники у девушек более 
чем серьезные: токидается при-
езд многолетнего и бессменно-
го лидера конкурса — команды 
"Место встречи" из Чебоксар. 
Хотя, судя по выполненному 
юными журналистками конкур-
сному заданию на весенней 
"Зосеньке", они вполне способ-
ны составить достойную конку-
ренцию. 

Сейчас славутичская коман-
да занята подготовкой домаш-
него задания — газеты "Сила 
слова". Согласно нынешней 
теме фестиваля (напомню: он 
проходит в рамках празднова-
ния юбилея независимости), 
газета также должна быть по-
священа этому событию. По-
скольку Аня, Алена и Вика — 
люди творческие, они решили 
не превращать газету в подбор-
ку ура-патриотических сочине-
ний, а рассмотреть понятие"не-
зависимость" с самых различ-
ных точек зрения. В числе за-
думок — предоставление воз-
можности высказаться своим 
ровесникам. Поэтому девушки 
просят старшеклассников горо-
да ответить на один-единствен-
ный вопрос: что такое подлин-
ная независимость — челове-
ка или державы, в чем она вы-
ражается? Ответы на вопросы 
следует написать на листке бу-
маги и опустить в ящик, который 
находится во Дворце детского 
творчества. Желательно, чтобы 
ответы не были анонимными, 
хотя если автор оговорит свою 
анонимность в случае публика-
ции, его желание будет непре-
менно выполнено. 

Новости спорта 
Отличными спортивными 

результатами начали новый 
учебный год воспитанницы 
славутичской школы художе-
ственной гимнастики. 

С 31 октября в Белой Цер-
кви проходило первенство Ки-
евской области по этому виду 
спорта. Наилучший результат 
показала Юлия Собакарь, ко-
торая стала чемпионкой Киев-
щины по программе кандида-
тов в мастера спорта (KMC). 
Кроме того, гимнастка еще че-
тыре раза поднималась на 
высшую ступень пьедестала 
почета в финальных соревно-
ваниях, выполнив упражне-
ния со скакалкой, обручем, бу-
лавами и лентой. В упражне-
ниях без предмета Юлия по-
казала второй результат. 

Полина Золотухина (про-
грамма KMC), став четвертой 
в многоборье, получила брон-
зовую медаль в финальных 
соревнованиях с обручем. 

По программе взрослого 
разряда лучший результат в 
нашей команде показала 
Саша Климантова, занявшая 
четвертое место. В финаль-
ных соревнованиях со скакал-
кой, обручем и лентой она 
стала бронзовым призером. 

Яна Науменко в многобо-
рье завоевала бронзовую ме-
даль по программе второго 
взрослого разряда. 

Приятно отметить, что все 
гимнастки славутичской ко-
манды вошли в восьмерку 
сильнейших по каждому виду 
многоборья. Это Ю. Собакарь 
(школа № 1), П. Золотухина 
(школа № 1), С. Агиенко (шко-
ла № 3), О. Авраменко 
ла № 1), Д. Гореликова (шко-
ла № 2) — все кандидаты в 
мастера спорта. По програм-
ме первого разряда в 
восьмерку вошли С. Климан-
това, К. Качур, К. Грива (все -
ученицы школы № 4), А. Ар-
темьева (школа № 2). 
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РОЖДАЮЩИИСЯ В НЕДРАХ ГСП "ЧАЭС" ОПЫТ, ОКАЗЫВАЕТСЯ, 
ИМЕЕТ РЫНОЧНУЮ СТОИМОСТЬ 

уста I 

(Начало на стр. 1) 
Заместитель главного ин-

женера ЧАЭС А.Шацман рас-
сказал о ходе снятия черно-
быльских энергоблоков с экс-
плуатации, о сотрудничестве 
станции и Славутичской лабо-
ратории международных ис-
следований и технологий на 
данном этапе в сфере оказа-
ния инженерной и научнй-тех-
нической поддержки, об име-
ющейся нормативной базе и 
наработках, технологиях об-
ращения с радиоактивными 
отходами и отработанным 
ядерным топливом. Помощ-
ник-референт директора ГСП 
"ЧАЭС" О.Голоскоков дал ин-
формацию о реализуемых на 
чернобыльской промплощад-
ке международных проектах, 
источниках финансирования 
работ по снятию с эксплуата-
ции, реструктуризации стан-
ции на этапе прекращения эк-
сплуатации, механизмах осу-
ществления социальной за-
щиты персонала ЧАЭС и жи-
телей Славутича. 

Директор Славутичского 
отделения Международного 
чернобыльского центра А.Но-
совский на конкретных приме-
рах показал интеллектуаль-
ные и технические возможно-
сти МЧЦ в организации, под-
готовке и реализации научно-
технической и инженерной 
поддержки атомных станций 
на всех этапах их жизнедея-
тельности. В частности, в воп-

росах проведения неитронно-
физических, тепло-гидравличес-
ких расчетов и анализа безопас-
ности на этапе нормальной экс-
плуатации, анализа ядерной бе-
зопасности, активационного ана-
лиза конструкционных материа-
лов реакторных установок и обо-
рудования АЭС, анализа безо-
пасности при обращении с ОЯТ 
и многих других аспектах. 

Директор лаборатории инже-
нерных разработок и технологий 
Е.Гарин представил опыт МЧЦ 
в области снятия с эксплуата-
ции. А начальник отдела ядер-
но-физических расчетов этой же 
лаборатории Д.Бобро проде-

монстрировал возможности 
имеющёйся в распоряжении 
МЧЦ одной из крупнейших в 
мире баз ядерных данных и биб-
лиотеки расчетных компьютер-
ных кодов для осуществления 
комплекса ядерно-физических и 
тепло-гидравлических расчетов. 

По итогам совещания лодпи-
- сан протокол о сотрудничестве 
в области оказания научно-тех-
нической и инженерной поддер-
жки по обеспечению безопасно-
сти АЭС. В нем отмечается, что 
стороны заинтересованы в раз-
витии долгосрочных взаимовы-
годных отношений. 

Ваш корреспондент попро-
сил помощника-референта ди-
ректора ЧАЭС Олега Голоскоко-
ва поделиться некоторыми впе-
чатлениями о поездке в Литву. 

— Поездка состоялась при 
активной помощи Посольства 

Украины в Литве и Посольства 
Литвы в Украине, — сказал он.. 
— Все встречи носили деловой 
и теплый характер. Пожалуй, 
главным впечатлением от ко-
мандировки является следую-
щее. Мы еще не полностью осоз-
нали, что являемся новой струк-
турой — специализированным 
предприятием по снятию энер-
гоблоков с эксплуатации. Стало 
очевидным, что мы замкнулись 
на решении своих проблем и 
пока не рассматриваем нашу 
работу гораздо шире: в конце 
концов не только наша АЭС, а 
все станции будут сниматься с 
эксплуатации. В мире бизнес 
такой направленности развива-
ется достаточно долго, и многие 
на нем хорошо зарабатывают. А 
мы, несмотря на то, что нашему 
ГСП всего два месяца, из-за от-
сутствия информации уже дела-
ем некоторые упущения. Напри-
мер, мы потеряли на Игналине 
одну интересную возможность 
попробовать свои силы. Сейчас 
там проводится тендер на созда-
ние группы управления проек-
том. По сути дела, мы этот этап 
прошли и могли бы оказать кон-
сультационные услуги. Но впе-
реди у них будут новые тенде-
ры... Они будут готовиться к 
строительству котельной,храни-
лища отработанного ядерного 
топлива, комплексов по перера-
ботке твердых радиоактивных 
отходов и др. И здесь опыт на-
шей станции может быть востре-
бован. В то же время черно-

быльская делегация имела воз-
можность познакомиться с тем, 
как литовцы готовятся к выпол-
нению проектов, аналоги кото-
рых у нас будут воплощаться 
значительно позже. Литовский 
опыт тоже богат. И из него мож-
но извлечь много полезного. 

Основные выводы и предло-
жения нашли отражение в отче-
те служебной командировки. Вот 
некоторые из них. 

Опыт работы Чернобыльской 
АЭС по изменению направлений 
деятельности и условий функци-
онирования при снятии ядерных 
объектов с эксплуатации, а так-
же по решению проблем соци-
альной защиты персонала и со-
хранению социальной инфра-
структуры является полезным и 
может быть востребован пред-
приятиями, оказавшимися в ана-
логичной ситуации, в том числе 
Игналинской АЭС. 

В рамках международных 
проектов государственным спе-
циализированным предприяти-
ем "ЧАЭС" накапливается опыт, 
подготовлены соответствующие 
специалисты по организации 
групп управления проектами и 
проведению международных 
тендеров. Этот опыт является 
интеллектуальной собственнос-
тью станции и может быть пред-
ложен для оказания услуг на 
рынке в качестве специализиро-
ванного предприятия по снятию 
энергоблоков с эксплуатации. 

Если привязываться конкрет-
но к Игналине, то следует учесть, 

что там создается. ГУП по под-
готовке проекта окончательного 
закрытия. В рамках этого проек-
та запланировано сооружение 
котельной, хранилища ОЯТ, ус-
тановок по переработке твердых 
и жидких РАО. Чернобыльская 
АЭС способна принять участие 
в тендере на консультанта ГУП 
в составе одного из семи консор-
циумов и, в случае успеха, мо-
жет фактически выйти на меж-
дународный рынок услуг по уп-
равлению проектом снятия с эк-
сплуатации. ЧАЭС также может 
принять участие в тендере на 
создание ГУП по строительству 
котельной и других объектов. 

На этом пути вырисовывает-
ся интересное направление ра-
боты, которое может стать стра-
тегическим. В связи с этим не-
обходимо систематизировать 
накопленный опыт с целью фор-
мирования команды управлен-
цев, способных работать на 
международном и националь-
ном рынках услуг по снятию с эк-
сплуатации. 

Необходимо создать систему 
учета и сбора информации, пол-
ную библиотеку и банк данных, 
касающихся вопросов снятия с 
эксплуатации и преобразования 
объекта "Укрытие" в экологичес-
ки безопасную систему. Нужен 
полный фото- и видеоархив, де-
тально отражающий все этапы 
многоплановой работы. Это по-
зволит создать товарную инфор-
мационную базу, создать обуча-
ющие программы, проводить 

консультации на коммерчес-
кой основе. 

Литовская командировка 
показала, что надо изменить 
систему работы с обществен-
ностью путем развития мар-
кетинга и рекламы как на-
правления деятельности спе-
циализированного предприя-
тия по снятию с эксплуатации 
и ликвидации последствий 
радиационной аварии. 

Среди сделанных выво-
дов есть и такое интересное 
наблюдение. Целесообразно 
вернуться к предложению Ев-
ропейского банка реконструк-
ции и развития по созданию 
структуры специализирован-
ного предприятия с учетом 
передового мирового опыта. 
В перспективе это может 
стать предметом коммерчес-
кой деятельности по созда-
нию аналогичных структур в 
связи с закрытием со време-
нем других АЭС, в частности 
украинских станций с реакто-
рами ВВР и АЭС в Восточной 
Европе с реакторами, изго-
товленными в бывшем СССР. 

Сегодня кое-что из сказан-
ного кажется взглядом в от-
даленное будущее. Но через 
несколько лет эти мысли, бу-
дучи воплощенными, помогут 
создать новые рабочие мес-

fra для работников ГСП,"Чер-
нобыльская АЭС" и жителей 
города Славутича. 

Виктор КАПУСТА 

КОНФЕРЕНЦИЯ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ЧЕРНОБЫЛЬСКОГО ЦЕНТРА 
"2001: МЕЖДУНАРОДНОЕ 

СОТРУДНИЧЕСТВО В ЧЕРНОБЫЛЕ' \п 

С12 по 14 сентября в Славу-
тиче проходит V ежегодная кон-
ференция МЧЦ. Девиз форума 
— "В XXI век с безопасными 
ядерными технологиями". Кон-
ференция посвящена вопросам 
научно-технических исследова-

вший и реализации проектов на 
- Чернобыльской площадке, про-

блемам снятая с эксплуатации 
энергоблоков АЭС, а также про-
блемам координации и объеди-
нения усилий, направленных на 
смятение последствии закры-
тия Чернобыльской АЭС. 

Конференцию организовал 
Международный чернобыльский 
центр при поддержке Министер-
ства энергетики США, Министер-
ства торговли и промышленнос-
ти Великобритании. 

В работе конференции при-
нимают участие более 250 уча-
стников из восьми стран мира. 
Это ученые и специалисты из 
различных институтов и органи-
заций, руководители научных 
центров, представители мини-
стерств и ведомств Украины, 
России, США, Великобритании, 
Японии, Германии, Франции и 
Литвы. В частности, представи-
тели Министерства энергетики 
США — Джеймс Тернер, Евро-
пейского банка реконструкции и 
развития — Вине Новак, PNNL 
— Джим Хартли, Игналинской 
АЭС —Марина Балан, BNFL — 
Дэвид Тейлор, департамента 
энергетики США — Анна Хейн-
рик, университета штата Вашин-
гтон — Энтони Брукс и другие. 

Конференция направлена 
на развитие международного 
сотрудничества в вопросах пре-
одоления технических и соци-
ально-экономических проблем, 
возникших в связи с досрочным 
закрытием Чернобыльской 
АЭС, и привлечение к партнер-
ству ученых и специалистов 
разных стран, международных 
организаций, министерств, ве-
домств, научных и технологи-
ческих центров, деловых и фи-
нансовых кругов. 

Работа конференции началась 
в Доме культуры "Энергия". В от-
крытии конференции приняли уча-
стие депутаты Верховной Рады 
Ю.Самойленко и Ю.Костенко, 
представитель Президента Укра-
ины на ЧАЭС А.Антропов, сотруд-
ник Министерства торговли и про-
мышленности Великобритании Ян 
Даунинг, глава администрации 
зоны отчуждения В.Холоша, пред-
ставитель Европейской комиссии 
Никита Константинов. С привет-
ственным словом к собравшимся 
обратился Валерий Глигапо, ди-
ректор Международного черно-
быльского'центра. Он же предсе-
дательствовал на пленарном засе-
дании, посвященном вопросам ре-
шения социальных проблем, свя-
занных с закрытием Чернобыльс-
кой АЭС. Своим видением реше-
ния этих проблем, а также взгля-
дом на пути развития экономики 
Славутичского региона поделился 
мэр города Владимир Удовиченко. 
О технических и социальных про-
граммах США, так или иначе каса-
ющихся проблем Чернобыльской 
АЭС и Славутича, рассказал 
Джеймс Тернер. Представитель 
Министерства Украины по чрезвы-
чайным ситуациям и защите насе-
ления от последствий аварии на 
ЧАЭС Василий Луцко ознакомил 
присутствующих с Национальной 
программой Украины "О преодоле-
нии последствий аварии на Чер-
нобыльской АЭС" и рассказал о 
роли международного сотрудниче-
ства в деле ее выполнения. Ряд 
докладов, прозвучавших в ходе 
пленарного заседания, был посвя-
щен проблеме использования 
промплощадки Чернобыльской 
АЭС и зоны отчуждения для раз-
вития ядерной отрасли Украины. 
К этому вопросу в своих выступ-
лениях обращались Александр 
Зинюк (Минтопэнерго Украины), 
директор ЧАЭС Виталий Толсто-
ногое и другие. 

После обеда начали работу 
секционные заседания... Оду^ из 
секций была посвящена вопроса^ 
социально-экономического разви-

тия Славутичского региона с 
учетом досрочного закрытия 
ЧАЭС. Вторая рассматривала 
технические аспекты закрытия 
станции. В числе докладчиков 
первой секции были Лариса Ни-
китенко (АРБ, Славутич, "Финан-
совый механизм поддержки биз-
неса в Славутиче"), Григорий 
Данилейко (СЭЗ "Славутич", 
"Перспектива создания компен-
сирующих рабочих мест в рам-
ках СЭЗ"), Виктор Одиница 
(Проект программы TACIS 
"Смягчение социальных послед-
ствий закрытия Чернобыльской 
АЭС'), Сергей Романюк (Минэ-
кономики Украины, "Проблемы 
создания дополнительных рабо-
чих мест в Славутиче"), Виктор 
Лукьяненко ("Реализация про-
граммы "Партнер"), Павел Каюк 
("Проект Менеджмент-Бизнес-
Консалтинг", "Формирование со-
временной социально-экономи-
ческой стратегии, создание ре-
гиональной программы разви-
тия Славутича"), Ирина Карасе-
ва (Бизнес-инкубатор АРБ, "Мо-
дели дистанционного обуче-
ния"). В центре внимания участ-
ников данной секции были так-
же вопросы сохранения здоро-
вья и трудоспособности персо-
нала в период закрытия ЧАЭС, 
а также превращение объекта 
'Укрытие" в экологически безо-
пасную систему. Об этом в ча-
стности, сделали доклады В.Бе-
бешко (УНЦРМ) и Л.Горовой 
(Институт клеточной биологии и 
генной инженерии). 

Параллельно продолжа-
лась работа во второй, "техни-
ческой", секции конференции. 
Вечером для гостей и участни-
ков конференции состоялся 
концерт творческих коллекти-
вов Детской школы искусств. 

Сегодня конференция про-
должит свою работу. Завтра, 
согласно программе, ее учас-
тники посетят Чернобыльскую 
АЭС. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

к ' ч 

В США ПОМНЯТ О ЧЕРНОБЫЛЕ... 
В ответ на письмо, на-

правленное 6 июня 2001 года 
славутичским городским го-
ловою Владимиром Удови-
ченко секретарю Департа-
мента энергетики США г-ну 
Абрахаму, исполняющий 
обязанности заместителя ру-
ководителя комитета по воп-
росам нераспространения 
ядерного оружия Кеннет Бей-
кер написал следующее... 

Поблагодарив за приглаше-
ние в Славутич и выразив ис-
кренние сожаления в том, что 
г-н Абрахам не сможет в бли-
жайшее время посетить наш го-
род, Кеннет Бейкер подчеркнул: 

"Секретарь хорошо знает о 
той помощи, которую оказыва-
ет Министерство энергетики 
США Чернобыльской АЭС и 
вашему прекрасному городу. 
Он также признал, что дата 15 
декабря действительно стала 
исторической для Украины, так 
как был закрыт последний дей-
ствующий реактор Чернобыль-
ской атомной электростанции. 
Мужественное решение Прези-
дента Кучмы внесло значитель-
ный вклад в укрепление ядер-
ной безопасности украинско-
го народа (выделено мной. — 
М.Р.) и обеспечило большую 
безопасность для тех соседних 
стран, существование которых 
было надолго омрачено силь-
нейшей в мире гражданской 
ядерной катастрофой. Такое 
решение принять было не лег-
ко, но все же это было сде-
лано во имя интересов Ук-
раины и ее народа (выделе-
но мной. — М.Р.)". 

Г-н Кеннет Бейкер не скры-
вает, что "Чернобыльская 
атомная электростанция была 
закрыта в соответствии с Ме-
морандумом о взаимопонима-
нии, подписанным в декабре 
1995 года. Этот факт стал ре-
шающим для выполнения пун-
ктов программы интенсивного 
сотрудничества между Украи-
ной, правительствами запад-
ных государств и международ-
ными финансовыми организа-
циями. С 1995 года финанси-
рующими организациями стран 
"большой семерки" и других 

было поставлено почти 1 млрд. 
долларов США в виде субсидий 
для реализации на рабочей пло-
щадке Чернобыльской АЭС про-
ектов, направленных на укрепле-
ние безопасности, выведение из 
эксплуатации, ремонт объекта 
"Укрытие" и смягчение социаль-
но-экономических последствий 
окончательного закрытия Черно-
быльской АЭС для жителей Сла-
вутича. Мы продолжаем вести 
работу с другими странами "боль-
шой семерки" по решению соци-
ально-экономических проблем, 
возникающих в связи с закрыти-
ем ЧАЭС, в следующих направ-
лениях: 

- предоставление постоян-
ной поддержки Международному 
чернобыльскому центру и его ла-
бораториям для того, чтобы он 
мог оказывать активную помощь 
Славутичу в диверсификации 
экономики как прямо (создание 
новых рабочих мест), так и кос-
венно (обучение практике дело-
вых отношений в Англии и дру-
гих западных странах); 

- преобразование бывшего 
Внешнего центра управления 
противоаварийными действиями 
Чернобыльской АЭС в общена-
циональный учебный центр для 
всех атомных электростанций Ук-
раины; 

- направление действий Ми-
нистерства труда США на предо-
ставление помощи во время пе-
ремещений в сфере занятости, 
управление экономическим 
развитием (выделено мной. — 
М. Р.), финансирование экономи-
ческого возрождения и предос-
тавление консультаций по рест-
руктуризации предприятий; 

- увеличение возможностей 
местной администрации, частно-
го сектора и региональной отопи-
тельной компании для внедрения 
проектов по энергосбережению 
на уровне отдельных строений; 

- стимулирование развития 
бизнеса путем внедрения проек-
та Агентства международного 
развития США.— Бизнес-инкуба-
тор г. Славутича и создание но-
вых рабочих мест посредством 
поддержки новых и уже суще-
ствующих предприятий малого и 
среднего бизнеса; 

- через Фонд помощи де-
тям Чернобыля для славутич-
ской больницы и других меди-
цинских организаций было по-
лучено оборудование стоимо-
стью 350 тыс. долларов. В 
сентябре 2001 года Между-
народная корпорация меди-
цинских услуг проведет об-
следование щитовидной 
железы у детей и психоло-
гическое тестирование 
(выделено мной. — М. Р.); 

- по банковской системе 
микрокредитов были предос-
тавлены кредиты нескольким 
бизнес-организациям Славу-
тича. 29 июня 2001 года офи-
циально открыт офис микро-
банка. Это событие будет по-
ложительно влиять на даль-
нейшее развитие экономики". 

Далее г-н Бейкер сообщил: 
"...Мировое сообщество 

будет продолжать помогать 
Украине в решении соци-
альных и долгосрочных эконо-
мических проблем, связанных 
с закрытием ЧАЭС. США и 
страны "большой семерки" 
также активно поддержали 
проекты по обеспечению безо-
пасности и закрытию Черно-
быльской АЭС... 

Две конференции между-
народных спонсоров уже со-
брали более 720 млн. долла-
ров США на реконструкцию 
саркофага над разрушенным 
реактором 4-го блока ЧАЭС. 
Как известно, эта деятель-
ность реализуется через Чер-
нобыльский фонд "Укрытие", 
которым распоряжается Евро-
пейский банк реконструкции и 
развития. Предлагаю вам об-
судить технические вопросы, 
указанные в вашем письме к 
секретарю Абрахаму, с ГУП 
"Укрытие". 

Кеннет Бейкер также под-
черкнул важность пуска украи-
но-американского проекта — 
промышленно-отопительной 
котельной — и прочей совмес-
тной деятельности. Иными сло-
вами, США и мировое сообще-
ство твердо уверены, что и так 
сделали для нас достаточно... 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 
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Июнь 2001 года. Два важ-
ных события произошло в зда-
нии Международного центра 
по развитию бизнеса. 

Первое—начал работу ча-
стный нотариус. Этого собы-
тия ждали многие предприни-

щ матели и жители города. Te-
l l перь в Славутиче работает 
: два нотариуса, что значитель-
• но уменьшает очереди и по-

зволяет оперативно решать 
I необходимые вопросы. 

Второе — в конце июня 
| прошла презентация офиса 
1 Микрофинансового банка, на 
| которой присутствовал сам 

посол США. Многие наши 
предприниматели уже обра-
щались к услугам этого банка, 
который предоставляет микро-
кредиты от 10ОО до 125 тысяч 
долларов США. На сегодня 
банк предоставил кредитных 
ресурсов предприятиям Сла- f 
вутича более чем на 150 ть*~ 

• сяч долларов США. 
В июне, на конкурсной ос-

нове, состоялось распределе-
ние средств городского фонда 
"ЧАЭС. Славутич. Развитие". 

І Более 10 славутичских фирм 
, получили финансовых ресур-
н; сов на сумму 640 тысяч гри-

вен. 
Я С 1 июля в течение меся-

ца в Славутиче работала во-
лонтер Корпуса экспертов-
добровольцев Сьюзан Снель-
сон. Сьюзан Снельсон явля-
ется экспертом в области ту-
ризма, она владела туристи-
ческой фирмой в штате Техас, 
США и работала по этому на-
правлению больше года в 

| Польше. 
В Украине она не первый 

раз и знакома со спецификой 
туристического бизнеса в це-
лом. Важно отметить следую-

^ К Ш И И М М Я М 

СКАЖИ "НЕТ" 
СКУКЕ! 

1 сентября вновь распахнул 
свои двери творческий зал Соци-
ально-психологического центра г. 
Славутича. Подростковый воз-
раст наполнен бурными эмоция-
ми, различными противоречиями 
и проблемами. Это все—жизнен-
но и необходимо. Ж.-Ж. Руссо 
писал об этом периоде—"второе 
рождение; рождение и поиск са-
мого себя". Главным видом дея-
тельности в этом возрасте явля-
ется общение, и прежде всего 
общение со сверстниками. Это 
способ познать мир, оценить себя 
и свои возможности в этом мире, 
найти родственную душу, занятие. 
Это важное условие психическо-
го развития. Кто я? Какой я? За-
чем я? Что я могу? Чему надо 
научиться? Ответы на эти вопро-
сы вам помогут найти в творчес-
ком зале Социально-психологи-
ческого центра. 

К вашим услугам, уважаемые 
ребята! 

Ифотека — разнообразные 
настольные игры, географические 
викторины, психологические игры, 
развлекательные тесты, состав-
ление ребусов, решение крос-
свордов, использование рисова-
ния и музыки как средств комму-
никации. Меломанов приглашаем 
в "FAN-клуб" для коллективного и 
индивидуального прослушивания 
любимой музыки. 

Юные славутчанки, только 
для вас! 

Каждую субботу для девочек-
подростков клуб "Виктория". В 
программе клуба: "Школа обще-
ния", "Азбука здоровья", "Празд-
ник в доме", "Этикет", "Юные мас-
терицы", "Интеллектуалки", "Ля-
гушки путешественницы" и встре-
ча с интересными людьми. 

Вам Интересно? 
Тогда мы с нетерпением ждем 

вас в творческом зале Социаль-
но-психологического центра. 

Мы работаем каждый день с 
9. 30 до 17. 30, кроме пятницы и 
воскресенья. Телефон для спра-
вок 2-94-21 

Внимание! Все услуги Цент-
ра — бесплатны. 

Елена Павленко, 
социальный педагог 
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ГОРЯЧЕЕ ЛЕТО-2001 
Принято считать, что с наступлением лета деловая активность снижается: наступает время отпусков, пустеют 

офисы компаний и все жители, разогревшись на солнце, направляются на море, пляж и в путешествия. К сожалению или к 
счастью, график работы Агентства по развитию бизнеса в г. Славутиче совершенно не совпадал с летним расписанием, 

и в самую сильную июльскую жару деловая активность была максимальной. Тем, кто прекрасно отдохнул, загорел, 
поправил здоровье и хочет узнать, что же все-таки происходило в Славутиче в его отсутствие, — посвящается. 

щее. Прежде чем провести трех-
дневный семинар "Экономичес-
кое развитие региона через раз-
витие туризма", госпожа Снельсон 
почти две недели тщательно изу-
чала ситуацию в Славутиче, ра-
боту гостиницы, посетила 30-ки-
лометровую зону, объект "Укры-
тие", Чернобыльскую АЭС. Рабо-
чий день ее длился 12 — 14 ча-
сов. Было проведено множество 
встреч, которые позволили соста-
вить объективную картину. Непос-
редственно в семинаре участво-
вало более 20 человек. Было уди-
вительно, что в 35-градусный зной 
в течение трех дней участники се-
минара активно и плодотворно ра-
ботали, делая только короткие пе-
рерывы на кофе и бутерброды. 

Но, видимо, сама тема семи-
нара и перспективы, которых мож-
но достичь, а также оптимизм и 
энергия, присущие г-же Снельсон, 
смогли увлечь жителей города. 

После проведенного семина-
ра все методические материалы, 
новые разработки и предложения 
участников были оформлены, 
переведены на русский и англий-
ский языки и переданы городу. 
Участники семинара прекрасно 
понимают, что если не продол-
жить эту работу, то все их усилия 
будут напрасными. Было предло-
жено создать Координационный 
совет по развитию туризма в г. 
Славутиче. Входить в состав со-
вета будут представители струк-
тур, которые непосредственно 

или косвенно участвуют в приеме 
гостей Славутича. (Более подроб-
но о Координационном совете мы 
расскажем в ближайших номерах 
газеты.) 

Дополнительно, для работни-
ков гостиницы, был проведен тре-
нинг "Качество в сервисе" и раз-
работан макет буклета "Славутич 
ждет гостей". 

Организационные и финансо-
вые вопросы пребывания г-жи 
Снельсон взяло на себя Агентство 
по развитию бизнеса, финансо-
вую поддержку оказали городской 
исполнительный комитет, ЗАО 
"Перспектива". Особая благодар-
ность работникам гостиницы и ее 
директору Жариковой Л.Ф. 

По всей видимости, жаркий 
июль не пугап и другой проект, 
реализацию которого проводит 
Агентство по развитию бизнеса и 
Центр экономических инициатив 
(США). 

Как мы уже сообщали ранее, 
в Славутиче организовывается 
обучающая поездка для компаний 
города в Соединенные Штаты 
Америки. Цель поездки — изуче-
ние практических приемов управ-
ления компанией, продвижения 
продукта, изучение опыта амери-
канских фирм. 

4 июля приступили к предва-
рительному отбору компаний 
представители проекта. Здесь 
необходимо отметить , что наши 
славутичские фирмы достаточно 
слабо представляли свой бизнес. 

vr îP'-i--""ЛИПИ!' мшмшяннмв 

Некоторые наши известные пред-
приятия получили минимальные 
баллы только потому, что не смог-
ли презентовать свое дело в рам-
ках того направления, по которо-
му планировалась стажировка 
(строительство и информацион-
ные технологии). 

Поэтому, прежде чем начать 
проведение собеседований с пре-
тендентами, Харьковским пред-
ставительством международного 
Корпуса экспертов-добровольцев 
совместно с АРБ был проведен 
небольшой семинар по построе-
нию собственной презентации. 
Надеемся, что участникам это 
помогло. Во всяком случае, был 
отмечен высокий уровень строи-
тельных компаний Славутича, что, 
в принципе не свойственно ма-
ленькому городу, а некоторые 
фирмы по информационным тех-
нологиям были представлены та-
ким сильным составом кандида-
тур, что заставило поломать голо-
ву над окончательным выбором. 
Хотя, в целом, область информа-
ционных технологий—это скорее 
будущее направление бизнеса 
Славутича, чем реальный сектор 
нашей экономики. 

С 24 июля началась работа по 
отбору кандидатов, в Славутиче 
работали президент ЦЭИ Лиланд 
М Коул, вице-президент Джим Ти-
тус, партнеры Белал Сиддик и 
Джеф Ашби. 

Американская сторона внесла 
некоторые изменения в график 

ДОМАШНІЙ 
ДІЛЬНИЧНИЙ ІНСПЕКТОР 

І . 

Останнім часом влада кон-
центрує свою увагу на органі-
зації взаємодії підрозділів 
МВС із громадськістю. Як про-
відником цієї ідеї було вибра-
но дільничного інспектора, 
який повинен донести до гро-
мадян головну мету держави 
в цьому напрямку — це парт-
нерство між населенням і 
міліцією, яке необхідне для 
більш ефективного подолання 
антисуспільнихявищ,. усунен-
ня причин та умов вчинення 
суспільно небезпечних діянь, 
профілактики правопорушень, 
забезпечення надійного захи-
сту особи, суспільства і держа-
ви від протиправних посягань. 

Велику увагу МВС приділяє 
спілкуванню дільничних 
інспекторів з населенням, на-
лагодженню довірчих відно-
син, правовому вихованню 
населення. Аналізуючи робо-
ту дільничних інспекторів Сла-
вутицького міського відділу та 
спілкуючись з ними, можна 
досягти висновку, що на даний 
час у громадян дуже низький 
рівень правової обізнаності. 
Зовсім малий відсоток грома-
дян майже приблизно знають 
свої права, надані Конститу-
цією України, а про обов'язки, 
складається таке враження, 
зовсім не знають. Особливо це 
помітно під час виїздів на вик-
лики по таких питаннях, як 
сварки між сусідами, сварки в 
сім'ї. І тут повинен спрацьову-
вати здоровий глузд, правове 
та культурне виховання грома-
дян. На жаль, у більшості ви-
падків такі фактори не спраць-
овують, і тоді в конфлікт всту-
пає третя сторона — дільнич-
ний інспектор міліції. Йому до-
водиться приймати на себе 
всю напругу і весь тягар обста-
вин, що склались, щоб не до-
пустити відновлення конфлік-
ту в майбутньому. Вже потім 
ним будуть гірийюні^ідповідні 
заходи впливу до, пбр^шника 
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— згідно з чинним законодав-
ством. 

Тому на даний період основ-
ною задачею дільничного інспек-
тора міліції є тісний взаємозв'я-
зок з населенням, щоб зазда-
легідь, під час індивідуальних 
спілкувань, виявити причини не-
гараздів, дати правову консуль-
тацію законного вирішення про-
блеми, виховання в людині 
відчуття громадського обов'язку 
щодо підтримання правопоряд-
ку. Для цього дільничними 
інспекторами проводиться по-
квартирний обхід мешканців ад-
міндільниць, зустрічі в трудових 
колективах, створення гро-
мадських формувань, добро-
вільних народних дружин, участь 
їх у проведенні оперативно-
профілактичних заходів, рейдів, 
патрулювання. 

Територію Славутича обслу-
говує 8 дільничних інспекторів 
міліції. Начальником відділення 
дільничних інспекторів є стар-
ший лейтенант міліції Наполов 
В.О. (робочий тел. 2-95-46). 

Московський квартал об-
слуговує старший дільничний 
інспектор капітан міліції Наза-
ренко Ю.М. (тел. 2-51-01). Він 
веде прийом громадян у пункті 
охорони громадського порядку 
(ПОГП)за адресою: пр-кт Друж-
би народів, 1 а, кв. 15. Дні прийо-
му: вівторок — з 9.00 до 13.00, 
п'ятниця — з 18. 00 до 22. 00. 

Д о б р и н і н с ь к и й квартал 
обслуговує дільничний інспек-
тор лейтенант міліції Кулініч 
А.О. (тел. 2-51-01). Прийом 
здійснюється за адресою: пр-кт 
Дружби народів, 1а, кв. 15. Дні 
прийому: понеділок — з 09.00 
до 13.00, п'ятниця — з 18. 00 
до 22. 00. 

Бєлгородський , Ленінг-
радський, пр-кт Дружби на-
родів обслуговує дільничний 
інспектор старший лейтенант 
міліції Мельник (тел. 2-51-01), він 
приймає громадян у ПОГП за 
адресою: пр-кт Дружби народів 

1а, кв. 15. Дні прийому: сере-
д а — з 18.00 до 22.00, гїятни-
ця — з 18.00 до 22.00. 

Вільнюський, Талліннсь-
кий, Ризький кв-ли обслуго-
вує дільничний інспектор мо-
лодший лейтенант Рябченко 
В.М. (тел. 2-51-01), він веде 
прийом у ПОГП за адресою: 
пр-кт Дружби народів, 1а, кв. 
15. Дні прийому: понеділок — 
з 18.00 до 22.00, четвер — з 
18.00 до 22.00. 

Київський квартал обслу-
говує старший дільничний 
інспектор капітан міліції Ше-
лест В.В. (тел. 2 -27-03) . 
Прийом відбувається в ПОГП 
за адресою: Привокзальна 
площа, 2 (приміщення авто-
вокзалу). Дні прийому: понед-
ілок — з 9.00 до 13.00, п'ятни-
ц я — з 18.00 до 22.00. 

Єреванський і Бакінсь-
кий квартали, центральний 
ринок та центр міста обслу-
говує дільничний інспектор 
старший лейтенант міліції Ар-
тисюк А.1.(тел. 2-27-03), який 
веде прийом у ПОГП за адре-
сою: Привокзальна площа,2. І 
Дні прийому: середа—з 18.00 -
до 22.00, субота — з 9.00 до 
13.00. 

Ч е р н і г і в с ь к и й , 
Тбіліський квартали обслу-
говує дільничний інспектор 
лейтенант міліції Лисиця В.М. 
(тел. 2-27-03). Він приймає в 
ПОГП за адресою: Привок-
зальна площа, 2. Дні прийому: 
вівторок — з 18.00 до 22.00, 
п'ятниця —3 9.00 до 13.00. 

Дільничний інспектор май-
ор міліції Козленко М.В. веде 
прийом у ПОГП за адресою: 
с.Лісне, КОСК. Дні прийому: 
вівторок — з 9.00 до 13.00, 
п'ятниця — з 18.00 до 22.00. 

Р.КИСІЛЬ, 
інспектор ПРН та ГФ 

Славутицького MB ГУ 
До друку підготувала 

Майя РУДЕНКО 

проведения собеседований. Это, 
к сожалению, было озвучено в 
последний момент и не позволи-
ло сообщить своевременно тем, 
кто был в этот момент в отпуске. 
Тем не менее, состоялись собе-
седования с представителями 
каждой компании, от которой 
были поданы заявки. Таким 
образом, были отобраны 16 кан-
дидатур от строительных органи-
заций и 16 представителей, рабо-
тающих в области информацион-
ных технологий. 

Весь август кандидаты готови-
ли документы. Паспорта, анкеты, 
медицинская комиссия — все это 
необходимо для открытия визы в 
США. Возникало много вопросов 
и проблем, но Агентство стара-
лось помочь и ответить на все 
вопросы. Работа по подготовке к 
поездке в США продолжается. 

10 августа состоялось заседа-
ние круглого стола Фонда Каун-
терпарт. Данная программа ока-
зывает поддержку и техническую 
помощь общественным непри-
быльным организациям. В рам-
ках проведенной встречи обсуж-
дались возможности и направле-
ния сотрудничества между этой 
организацией и общественными 
неприбыльными организациями 
Славутича. 

И уже 22 — 23 августа при 
организационной поддержке 
Агентства по развитию бизнеса 
состоялся семинар-тренинг для 
общественных организаций горо-
И «•rvq;''3 '»» -- - м і И К Н 
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да, обучающий приемам напи-
сания проектов на получение 
технической помощи. 

31 августа при методичес-
кой и технической помощи 
консультантов АРБ один такой 
проект был написан и направ-
лен в Каунтерпарт. 

За всеми этими бурными 
событиями как-то тихо и 
скромно прошел день рожде-
ния самого Агентства по раз-
витию бизнеса (4 июля нам ис-
полнилось 4 года). Разве что 
прогулка на катере на почти 
необитаемый остров помогла 
отдохнуть всему коллективу 
сразу вместе со своими вто-
рыми половинами. 

Главный праздник года — 
31 августа, День предприни-
мателя, — как бы тоже еще не 
наш. Опять же, мехеду делом 
три представителя АРБ поуча-
ствовали в двух семинарах 
программы "Партнер"—"Эко-
номическое возрождение ре-
гиона". 

И совсем уж не напряга-
ясь, были направлены пред-
ложения в разрабатываемую 
Национальную программу 
поддержки предприниматель-
ства. 

Закончилось лето. Спала 
жара, пошел мелкий холод-
ный дождик, появились жел-
тые листья. Как провело лето 
АРБ? Хорошо, с чувством вы-
полненного долга, легкой при-
ятной усталости, удовлетво-
рения от достигнутых резуль-
татов и огромным желанием 
работать дальше. После от-
пуска. 

Валентина ДАРНОПЫХ, 
директор Агентства по 

развитию бизнеса 

ЭКОНОМИКА ПОТРЕБИТЕЛЯ 
Таблица средних цен (грн.) 

Продукты 
Черни-
говские 
р ы н к и 

Славутичские 
рынки 

Изме-
нения 

Продукты 
Черни-
говские 
р ы н к и 

Цен-
траль-

н ы й 

"Со-
коль-
ники" 

за > 
неде-

л ю 

Мясо, кг 
свинина 16,00 18,00 0 

Мясо, кг 
говядина 12,00 14,00 — 0 

Сало, кг 14,00 14,00 0 

Рыба, кг 
свежая 4,00 5,00 5,50 + 0,20 

Рыба, кг 
соленая 4,90 5,60 5,60 0 

Молоко, литр 0,80 1,00 1,10 0 
Творог, кг. 4,00 4,50 4,80 0 

Сметана, кг. 4,20 5,00 5,40 0 

Масло, кг 
Расти-
тельное 

3,60 4,00 4.20 +0,10 
Масло, кг 

животное 8,00 10,00 10,00 0 
Сыр твердый, кг 15,00 15,00 0 

Яйца, дес. 3,20 3,60 3.60 + 0,10 
Мед, кг 9,00" 12.00 12,00 -0,50 

Овощи,кг 

картофель 0,60 0,80 0,90 -0,10 

Овощи,кг 

морковь 1,00 1,50 1,60 +0,10 

Овощи,кг 

свекла, шт 0,20 0,35 0,40 0 

Овощи,кг огурцы — 2,00 — +0,20 Овощи,кг 
помидоры 1,60 1,90 2,00 +0.20 

Овощи,кг 

капуста 0,70 1,00 1,10 0 

Овощи,кг 

лук, кг 1,50 1,80 1,80 -0,10 

Фрукты,кг 

яблоки, 
дес 

1,80 2,00 2,50 0 

Фрукты,кг лимоны 5,60 6,50 6,50 + 0,90 Фрукты,кг 
бананы 3,80 5,00 5,00 0 

Фрукты,кг 

апельсины 5.60 5.80 5,80 0 

ДО 10-1 РІЧНИЦІ 
НЕЗАЛЕЖНОСТІ 
В 10-ту річницю своєї са-

мостійної держави Спілкою 
об'єднань громадян "Демок-
ратична Київщина" 26 серпня 
2001 року в експоцентрі Киє-
ва була проведена образот-
ворча виставка — фестиваль 
митців-аматорів та професіо-
налів Київської області. 

У цьому святковому дійстві 
взяли участь і народні умільці 
Славутича: Тетяна Шигера, 
Сергій Касянчук, Юлія Ко-
лопіщік, вихованці ДШМ, вихо-
ванці клубу "Юність". Вони 
продемонстрували високу 

майстерність і представили на 
суд глядачів вироби з дерева, 
вишивку, художні роботи зі 
шкіри, колажі з бісеру та інші 
високохудожні твори. 

Незвичайний святковий 
настрій ювілейній виставці 
придавали концерти худож-
ньої самодіяльності, веселі 
пісні і музика, які доповнюва-
ли яскраве мистецьке дійство. 

З почуттям прекрасного 
повернулися учасники обра-
зотворчої виставки до Славу-
тича. 

Міський відділ культури 
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ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ 

ПРИСМОТРИТЕСЬ К СВОЕМУ РЕБЕНКУ 
Страшная угроза нависла 

над нашим общим домом — 
Украиной, и имя этой напас-
ти — наркотик. Отмахивать-
ся от этой проблемы мы не 
имеем права, т. к. это равно-
сильно попытке страуса при 
опасности спрятать голову в 
песок. 

Большая часть подрост-
ков, начиная с 12-летнего 
возраста, хотя бы раз пробо'-
вала наркотик, причем мно-
гие из них уже "сели на иглу". 
(Статистика стыдливо сооб-
щает некоторые цифры: каж-
дая пятая девочка и каждый 
пятый мальчик.) 

Таким подросткам необ-
ходимо знать, что средний 
срок жизни, отмеренный нар-
коману, — 5 лет. 

Если принять на веру даже 
слишком заниженные статис-
тические данные, количество 
нашй* детей и внуков, кото-
рые могут погибнуть от нарко-
тического угара в ближайшие 
пять лет, ужасает. Разумеет-
ся, каждый из нас склонен ду-
мать, что эта беда минует его 
дом, но столкнувшись с ней 
лицом к лицу, оказываемся 
абсолютно безоружными. 
Только общими усилиями, с 
помощью специальных зна-

ий, упорства, веры мы мо-
"жем отстоять наших детей, а 
следовательно, наше буду-
щее. Хочу сказать вопреки 
устоявшемуся мнению: нарко-
мания — не пожизненный при-
говор, от нее можно и нужно 
избавляться! 

Как вовремя увидеть пер-
вые признаки беды, чтобы 
успеть подать руку помощи 
оступившемуся подростку? 

Первое, что должно на-
сторожить внимательных ро-
дителей, — утрата интереса 
к прежним друзьям, увлече-
ниям. Одновременно с этим 

часто наблюдаются резкие сме-
ны настроения, появляется не-
мотивированная раздражитель-
ность, нередко переходящая во 
враждебность и агрессию. 

Следует обратить внимание 
и на речь. У наркозависимого 
ребенка она бывает чрезмерно 
ускоренной, сумбурной, иногда 
"ни о чем". В лексике (или теле-
фонных разговорах) могут про-
скакивать непонятные слова — 
своеобразный жаргон наркома-
нов: "шмаль", "чек", "баян", "зе-
ленка", "кока", "марочка", "подо-
грев", "хомяк", "обсадиться", а 
также их производные. 

Обратите внимание на мими-
ку подростка: у наркомана она 
б ы й е т либо чрезмерно ожив-
ленная, либо наоборот — лицо 
застывшее, как маска. Цвет лица 
может измениться как в сторону 
бледности, так и в сторону по-
краснения с синюшным налетом, 
могут появиться темные впади-
ны под глазами. 

Характерна быстрая утомля-
емость, бессонница, отсутствие 
аппетита или напротив — не-
удержимое обжорство. 

При употреблении наркоти-
ков зрачки глаз способны расши-

. ряться, как бы "расплескивать-
ся", либо наоборот — сужаться 
до черной точки. Если ребенок 
"сел на иглу", на его теле можно 
обнаружить следы от уколов — 
гематомы (синяки). 

Для человека, пристрастив-
шегося к маковой соломке, хан-
ке, морфину, героину, кодеину, 
метазону характерны упорные 
желудочно-кишечные расстрой-
ства, боль в животе, понос. У 
тех, кто привык к конопле и ее 
производным (сюда относятся 
марихуана, анаша, гашиш, хэт), 
во время абстиненции (отхода) 
наблюдается апатия, вялость, 
плаксивость, капризы, но могут 
быть и вспышки раздражитель-
ности. Одновременно с этим 

наркоман испытывает 
повышенную тревогу, 
его мучает ломота в 
костях, частые ознобы 
с холодной испари-
ной, бессонница, иног-
да психозы. 

Чрезмерное по-
требление снотвор-
ных средств (элениум, 
реланиум,радедорм и 
целый ряд других пре-
паратов) ведет к ос-
лаблению мыслитель-
ных способностей, на-
рушению координа-
ции движений, рече-
вой функции. Такое 
состояние может про-
должаться 3 — 4 часа, 
после чего наступает 
вялость, тяжелый сон 
с храпом. В результа-
те — мрачное состоя-
ние, раздражитель-
ность, головная боль, 
плохое настроение. У 
пристрастившихся к 
психостимуляторам (к 
ним относятся эфед-
рин, кокаин, экстази и 
др.) отмечается повышенная 
оживленность, импульсивность, 
эйфория и слишком быстрая 
речь. Их также выдаёт дурной 
запах изо рта и покраснение 
кожи. 

Если же вы обнаружите у ре-
бенка буйство, непредсказуе-
мые поступки, мышечную оцепе-
нелость, "провалы" памяти, 
"уход в прошлое" — подросток 
пристрастился к веществам из 
группы галлюциногенов. 

Среди подростков достаточ-
но распространена так называ-
емая токсикомания, т.е. пристра-
стие к вдыханию паров бензина, 
ацетона, клея "Момент". После 
"принятия" такого вещества под-
ростки склонны к скандалам, 
дракам. Физическое проявление 
— налитые кровью глаза, частое 
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Загадочная улыбка тоже повод для 
беспокойства 

шмыгание носом. 
Вот то немногое, на что я хо-

тела бы обратить внимание 
взрослых. Если вы обнаружите 
у своего ребенка вышеперечис-
ленные симптомы, не пытайтесь 
воздействовать на него насиль-
ственными "семейно-педагоги-
ческими" методами. Увы, это не 
поможет. 

Единственный и верный путь 
— это серьезная работа по пе-
рестройке, перепрограммирова-
нию личностных установок. В 
этом случае вы можете получить 
действительно хороший резуль-
тат — наркоман становится ак-
тивным борцом с "дурью". Глав-
ное — не упустить, спохватить-
ся вовремя! 

Маргарита Лучицких, 
врач-санолог 

ПРАВО НА САМОУБИЙСТВО 
Верховный суд Великобритании вынес решение, которое вызвало бурную радость 
сторонников легализации эвтаназии — помощи в совершении самоубийства 

Судья Верховного суда 
постановил, что 47-летняя 
Дайан Притти имеет право 
оспорить в суде действия 
Главного прокурора Дэвида 
Калверта-Смита, который 
сказал, что против мужа 
смертельно больной миссис 
Притти будет возбуждено 
дело, если он поможет ей 
покончить с собой. 

Дайан Притти страдает 
прогрессирующим парали-
чом и уже больше года при-
кована к инвалидному крес-
лу. Сейчас она уже не может 
говорить, и показания на слу-
шаниях давала при помощи 
специальной "печатной ма-
шинки", реагирующей на ма-
лейшие движения ее руки. 

Болезнь ее неизлечима и 
причиняет ей сильнейшие физи-
ческие страдания. Исходом бо-
лезни неизбежно будет смерть, 
скорее всего — в результате 
паралича дыхательных путей. 

Закон строг, 
но это закон 

Зная все это, Дайан Притти, 
которая пребывает в здравом 
уме и твердой памяти, приняла 
решение расстаться с жизнью. 
Но совершить "чистое" безбо-
лезненное самоубийство она 
без посторонней помощи физи-
чески неспособна. 

Помочь ей избавиться от му-, 
чительных страданий готов ее 
супруг Брайан, за которым Дай-
ан замужем уже 25 лет. Сам он 

последствий не страшится, но 
Дайан не хочет, чтобы за доб-
рое, как она считает, дело его 
потом упрятали за решетку. 

Но власти смотрят на про-
блему иначе. По Закону о само-
убийстве 1961 года, эвтаназия в 
Великобритании запрещена. И 
потому генеральный прокурор 
Калверт-Смит, хотя лично и со-
чувствует миссис Притти и ее 
семье, не может обещать, что 
Брайан Притти не будет обвинен 
в убийстве жены. 

Будет ли прецедент? 
Однако теперь, после по-

становления Верховного суда, 
все может измениться. Англий-
ское правосудие основано на 
принципе прецедента, и пото-

му, если в данном случае чете 
Притти удастся в судебном по-
рядке доказать, что существу-
ющий закон нарушает их пра-
ва, их победа фактически от-
кроет дорогу к легализации эв-
таназии. Это, правда, радует 
не всех. Наряду с рьяными сто-
ронниками у эвтаназии есть и 
яростные противники. 

"Хотя мы всегда сочувству-
ем страдающим пациентам — 
таким, как миссис Притти, — 
признание "права на смерть" 
подорвет важнейшее право на 
жизнь, поскольку будет счи-
таться, что есть категория лю-
дей, которым жить незачем", — 
говорит Пол Талли, глава Об-
щества защиты неродившихся 
детей. 

ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ВОЗНИКАЮТ ОТ СТРЕССОВ? 

Стрессы и психологичес-
кие нагрузки, несомненно, 
представляют опасность как 
для психического, так и для 
физического здоровья людей. 
Но, оказывается, их воздей-
ствие может быть смертель-
но опасно для живого орга-
низма. По крайней мере, под-
вергнутые стрессу мыши по-
гибали от инфекционных за-
болеваний в два раза чаще, 
чем их собратья с более спо-
койной судьбой. 

В этом эксперименте, про-
веденном физиологами Уни-
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верситета Огайо, подопытные 
животные были разделены на 
две группы. Особи из первой 
группы подвергались "соци-
альным стрессам" — ежедневно 
в течение месяца каждая такая 
мышь проводила 2 часа в одной 
клетке с более агрессивной осо-
бью. Второй группе была угото-
вана другая судьба — эти мыши 
сидели по 16 часов в сутки в зам-
кнутых цилиндрических клетках 
без воды и еды, переживая "фи-
зические стрессы". 

Когда животные б Ь і л и ^ д -
вергнуты воздействию бактерм- у 

альных токсинов, мыши, пере-
жившие "социальные стрессы", 
погибали приблизительно в два 
раза чаще, чем их собратья, 
страдавшие физически. Более 
того, практически у всех "соци-
ально неудовлетворенных" мы-
шей воздействие токсинов при-
водило к настоящему септичес-
кому шоку, сообщает Аккумуля-
тор Новостей. 

А в т о р ы и с с л е д о в а н и я 
предполагают, что причина 
низкой устойчивости животных 
после социального стресса к 
инфекциям заключается 8 на-
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рушении работы их иммунной 
системы. Из-за постоянной 
стрессовой обстановки увели-
чивается продукция цитоки-
нов, регулирующих активность 
иммунных клеток. В результа-
те на любое инфекционное 
воздействие организм отвеча-
ет не защитной, а патологи-
ческой реакцией, то есть сеп-
тическим шоком. 

Хотя объектами эксперимен-
тов были мыши, авторы счита-
ют, что полученные ими резуль-
таты могут быть экстраполиро-
ваны на человека. 

МУЖЧИНЫ СТАНОВЯТСЯ 
ВСЕ БОЛЕЕ ЖЕНСТВЕННЫМИ 

Австралийские ученые пришли к обескураживающему вы-
воду. Y-хромосома, которая отвечает за чисто мужские ка-
чества представителей сильного пола, постепенно умень-
шается в размерах и может исчезнуть вообще. 

В хромосомах заключена информация о наследственно-
сти. Женские половые клетки содержат пару так называе-
мых Х-хромосом. В мужских половых клетках они разные — 
X и У. Х-хромосома человека сейчас, по наблюдениям гене-
тика Пола Уотерса, находится в том же состоянии, что и мил-
лионы лет назад. А вот специфически мужская хромосома 
по какой-то причине мутирует. Этот элемент отвечает в муж-
ском организме за половое развитие, выработку спермы и 
характерное мужское телосложение. Нечто похожее, оказы-
вается, происходит и у птиц. Только у пернатых не все бла-
гополучно с женскими хромосомами. Однако Уотерс пола-
гает, что не стоит отчаиваться. Миллионы лет назад такие 
же мутации происходили у кенгуру. Но судя по тому, что и 
по сей день сумчатые живут и размножаются, не все так 
безнадежно. 

"У природы всегда найдется какой-нибудь механизм, ко-
торый возьмет на себя функции Y-хромосомы. Иначе не бу-
дет ни мужчин, ни женщин, да вообще никого не будет",— 
говорит Уотерс. 

ПОСЛЕ ОТПУСКА 
ВАС ЖДЕТ ДЕПРЕССИЯ 

Миллионы людей испытывают острую "послеотпускную 
депрессию" в предощущении выхода на работу и в первые 
дни после отпуска. 

К такому выводу пришли исследователи-психологи из ме-
дицинских центров Валенсии и Овьедо (Испания), которые 
обследовали с этой целью несколько тысяч пациентов. 

По оценкам специалистов, результаты исследованиий 35-
ти процентов испанцев показали, что они становятся жерт-
вами сильного стресса перед возвращением на работу пос-
ле отпуска и в первые дни на службе: одни становятся не-
рвными и раздражительными, другие чувствуют себя подав-
ленными и ощущают сильнейшую тоску. У многих это даже 
проявляется соматически — возникает головная боль, 
обильное потоотделение, бессонница и даже понос. 

Особенно сильно такие симптомы "послеотпускной деп-
рессии" отмечаются у людей, ведущих малый и личный биз-
нес, а также у некоторых представителей т.н. "либеральных 
профессии" (врачей, адвокатов, журналистов), работающих 
за свой счет. 

По словам этой категории граждан, во время "летнего 
рая" они настолько отвыкают от постоянного сверхнапря-
жения, вызываемого работой, что после отпуска боятся не 
суметь адаптироваться в обычную обстановку, снова войти 
в привычный ритм, решать возникающие проблемы и конт-
ролировать ситуацию. Кроме того, их пугают конфликтные 
ситуации, которые, прежде всего, могут произойти в лично-
стной сфере. 

Правда, исследователи заметили, 4Tq поскольку "чело-
век ко всему привыкает", такое состояние обычно длится 
несколько дней. Затем депрессия проходит до следующего 
"послеотпускного периода". 

люди-совы 
НУЖДАЮТСЯ В ЗАЩИТЕ 

Немецкая организация, борющаяся за "признание и ува-
жение" людей-сов, убеждена, что привычка поздно ложить-
ся спать и поздно вставать нуждается в убедительном на-
учном объяснении и понимании со стороны общества 

Германский дизайнер Гюнтер Вог утверждает, что до 11 
утра люди неспособны ощутить какое-либо творческое вдох-
новение. В 1993 году он основал организацию, к которой при-
соединился первый в Германии профессор хронобиологии, 
биолог Тиль Реннеберг. Он хочет выяснить, почему некото-
рые люди рано ложатся и встают на рассвете, а другие — 
не ложатся в постель ранее полуночи и спят до обеда. 

Профессор Реннеберг считает, что внутренние часы этих 
двух совершенно различных типов людей ничто не способ-
но изменить. Не существует также и каких-либо методов ле-
чения, поскольку это не болезнь или распущенность, а ге-
нетическое изменение. 

Биолог, работающий в институте медицинской психоло-
гии Мюнхенского университета, подчеркивает, что обще-
ственности следует признать два этих различных типа лю-
дей и обратить внимание на проблемы со здоровьем, кото-
рые могут возникнуть, если люди вынуждены работать на-
перекор своим внутренним часам. 

НЕКУРЯЩИЕ ЛУЧШЕ РАБОТАЮТ 
И РЕЖЕ БОЛЕЮТ 

Данные опубликованного в журнаге Tobacco Control ис-
следования позволяют утверждать, что курящие сотрудни-
ки авиакомпаний, занимающиеся продажей билетов, чаще 
берут больничный лист и эффективность их работы ниже, 
чем у некурящих или тех, кто сумел бросить курить. 

В исследовании приняли участие 300 сотрудников круп-
ной американской авиакомпании. Их деятельность оцени-
валась по 10 объективным показателям, включая доход, ко-
торый их работа принесла компании, и время отсутствия на 
рабочем месте без уважительной причины. 

Результаты показали, что курящие сотрудники почти в 3 
раза чаще берут больничный лист, чем некурящие, и значи-
тельно чаще, чем бросившие курить. Отказавшиеся от ни-
котиновой зависимости работают на 5% продуктивнее, чем 
курильщики. 

По материалам печати и информагентств 

чм шшятявшяшшшш г-жтзкгя,- Ж Н Я М Я Я В Н Я Н Ж м 


